

*Consellers de bras mitjà*

Llorens Pons, de Algendar; Joan Sintes, de Torret; Miquel Pons, de Cugullo; Pere Vilallonga, de Toraxer.

*Consellers de bras menor*

Ramon Andreu; Francesch Juneda; Pere Saura; March Pons.

(Continuará)

— • • —

## Bibliografía

**Empleo de la Artillería de Campaña**, conferencia pronunciada en el campamento de Abades (Segovia) el día 23 de mayo de 1923 ante los alumnos del último curso de las Academias de Infantería y Artillería por el Capitán Profesor D. José Martínez Sapiña.—Segovia, 1923.

La publicación de esta conferencia, anunciada por mí en uno de los artículos que bajo el título genérico de *Charlas menorquinas* aparecen periódicamente en «El Bien Público», demuestra cómo en nuestro Ejército se está al día en todos los asuntos que afectan a la moderna táctica militar y que la Oficialidad tiene el espíritu abierto a todas las innovaciones científicas y tácticas.

En Francia tuvo enemigos irreductibles la *liaison des armes*, hasta entre las lumbreras de la literatura militar, durante muchos años. Aun en plena guerra universal, la colaboración de las armas combatientes fué en ocasiones deficiente por carencia de espíritu de cooperación entre ellas, no ya en la oficialidad, sino en el mando de las grandes unidades y en los generales más significados, que no siempre cumplieron los preceptos reglamentarios en su propio país. Basta leer *Le*

*massacre de nôtre infanterie* del general artillero Percin para ver cuánto ha tardado en arraigar en la mentalidad militar francesa la necesidad de la *liaison*, cuánto ha costado afirmarla.

En España no ha ocurrido así. El enlace de las armas combatientes y especialmente de las más afines, la artillería y la infantería, no ha tenido enemigos nunca; fué aceptada desde su origen porque nuestra rápida comprensión se hizo cargo al punto de su utilidad. El espíritu militar español estaba mejor preparado para recibir y asimilarse estas ideas, demostrándose una vez más que es falsa la leyenda de nuestro obscurantismo y de nuestro atraso mental en relación con otras nacionalidades que presumen de libres y avanzadas y a las que en cuanto a cultura profesional nada tenemos que envidiar.

Para demostrar la lealtad de esa cooperación infante-artillera en nuestro Ejército, ahí está la conferencia de Martínez Sapiña, pronunciada precisamente en la reunión de los Alumnos del último curso de las Academias de Artillería e Infantería que efectuaron parte de su prácticas anuales en común. Toda su doctrina tiende a facilitar esa colaboración indispensable entre las armas hermanas para que sus esfuerzos se fundan en uno solo. El fin en que se inspira es el que no solo percibe personalmente nuestra oficialidad, sino el que como norma oficial consta desde hace mucho tiempo en nuestros reglamentos. Lo digo para que se vea que no andamos tan atrasados como cree el vulgo, sino que en conocimientos profesionales y en valor podemos parangonarnos con el mejor Ejército. Para que podamos codearnos en todo, faltan, es cierto, algunas cosas; pero esas son externas a nuestras instituciones militares y pertenecen al orden de los impulsos y energías que a todos los elementos de la Nación deben imprimir los gobernantes y los políticos.

L. L. V.

\* \* \*